



GÉNERO



**SALVAR
VIDAS
CAMBIAR
VIDAS**

Política del PMA en materia de género de 2022

Acelerar los progresos hacia la igualdad de género y el empoderamiento económico de las mujeres

La visión del PMA es la de un mundo sin hambre donde cada persona, tanto en cuanto individuo como en su hogar, comunidad y sociedad, disfruta de igualdad de oportunidades e igualdad de acceso a los recursos y tiene las mismas posibilidades de hacer oír su voz en las decisiones que determinan su vida. No obstante, las desigualdades de género que limitan el acceso y la participación siguen agravando las condiciones de inseguridad alimentaria y nutricional y afectan de manera diferente a la vida de las personas.

El PMA, en su calidad de líder en materia de intervenciones de emergencia y asistencia humanitaria, reconoce que las crisis tienen un impacto diferente en las mujeres y las niñas, los hombres y los niños. Por ello le resulta esencial tener en cuenta las cuestiones de género en su programación, para así poder responder a las necesidades diversas de todas las personas con una perspectiva de género.

Día tras día, quienes trabajamos en el PMA nos esforzamos por corregir las desigualdades creando las condiciones necesarias para llevar a cabo una labor con mayor capacidad transformadora que promueva la igualdad de género. Las estructuras de poder desiguales restringen las posibilidades de las mujeres y las niñas de participar como agentes económicos en la toma de decisiones, sobre todo en los niveles

estratégicos relacionados con los sistemas alimentarios, la seguridad alimentaria y la nutrición. Estas condiciones de desigualdad no solo limitan su acceso a los activos y los recursos necesarios para adaptarse a los cambios sociopolíticos y ser agentes económicos por derecho propio, sino también su control sobre los mismos.

Las “tres ces”, esto es, conflictos, cambio climático y COVID-19, han agravado las desigualdades globales, erosionando aún más los avances en materia de igualdad de género y empoderamiento de las mujeres. La presente política en materia de género refuerza y define un marco que permitirá a todas las dependencias orgánicas del Programa integrar mejor la labor de género en la programación y acelerar el cumplimiento de su compromiso con respecto a la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres. Asimismo, en la política se definen los cambios y los puntos de entrada necesarios para que el PMA siga incorporando de forma sistemática la perspectiva de género en su labor.

Lograr la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres es fundamental para que el PMA cumpla su mandato de salvar vidas y cambiar la vida de las personas a la vez que se pone fin al hambre en el mundo.

META Y OBJETIVOS

La meta general de esta política de género es garantizar que se promueva la igualdad de género y se empodere a las mujeres. Para alcanzarla, se llevarán a cabo actividades de género selectivas que abordarán los siguientes tres objetivos de la política:

- Lograr un acceso equitativo a la seguridad alimentaria y la nutrición, y el control de los medios para obtenerlas.
- Atajar las causas profundas de las desigualdades de género que afectan a la seguridad alimentaria y la nutrición.
- Promover el empoderamiento económico de las mujeres y las niñas en el ámbito de la seguridad alimentaria y la nutrición.

PRIORIDADES

Los objetivos de la política en materia de género se articulan de forma más concreta por medio de las cuatro esferas de prioridades interconectadas en las que se ha dividido el enfoque del PMA para incorporar las cuestiones de género de forma sistemática.

Participación más amplia y en condiciones equitativas: velar por que en el diseño, la puesta en práctica y el seguimiento de las intervenciones del PMA haya una participación equitativa y efectiva de todas las personas, en particular de las mujeres y las niñas.

Fortalecimiento del liderazgo y la toma de decisiones: velar por que las intervenciones del PMA se diseñen, se pongan en práctica y se sometan a seguimiento de manera que todas las personas, y en particular las mujeres y las niñas, puedan participar y estar representadas en las actividades de toma de decisiones y liderazgo en proporción a su número.

Mayor protección para garantizar la seguridad, la dignidad y un acceso efectivo: velar por que las intervenciones del PMA se diseñen, se pongan en práctica y se sometan a seguimiento de manera que promuevan los principios de protección de la seguridad, la dignidad, el acceso efectivo, la rendición de cuentas y el empoderamiento de todas las personas.

Medidas transformadoras de las normas sociales y los obstáculos estructurales: velar por que en las intervenciones del PMA los hallazgos de los análisis de género realizados en los países sirvan de base para formular enfoques transformadores que se opongan a la discriminación, las normas y las barreras estructurales por motivos de género e incentiven cambios de comportamiento. Estas esferas prioritarias también contienen puntos de entrada para llevar a cabo medidas dirigidas a las cuestiones de género que

son esenciales para transformar las relaciones de género y alcanzar los objetivos de la política.

ENFOQUE DEL PMA

El PMA apoya un enfoque centrado en las personas. Ello implica fomentar la diversidad, la inclusión y la igualdad de género teniendo en cuenta una serie de características como, por ejemplo, el sexo, la edad, el género, la discapacidad, la raza, el origen étnico, la religión y la orientación sexual. Estas características, de forma individual o combinada, pueden influir en cómo las personas participan en los programas del PMA y se benefician de ellos.

La perspectiva de género se incorpora de forma sistemática en el diseño, la ejecución y la evaluación de los proyectos, incluyendo medidas específicamente dirigidas a tratar las cuestiones de género que se guían por los principios humanitarios y por el imperativo de “no hacer daño”.

ELEMENTOS CATALIZADORES ESENCIALES



A fin de lograr los objetivos de la política de género, el PMA reconoce y subraya la importancia de la colaboración, la coordinación y el compromiso armonizado para promover la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres. Igualmente importante es desarrollar la capacidad de las personas, las entidades y los sistemas de políticas por medio de colaboraciones a escala mundial que les permitan abordar de manera efectiva las cuestiones de género y seguridad alimentaria.

La Caja de herramientas de género y los recursos de aprendizaje conexos se actualizarán periódicamente y se ampliarán para que sigan ofreciendo al PMA y a sus asociados orientación esencial sobre la incorporación de la perspectiva de género. Los siete elementos catalizadores esenciales de la política, que constituyen los componentes básicos de los que dispone el PMA para convertir sus ambiciosos compromisos en medidas y resultados en la esfera de la igualdad de género, tanto interna como externamente, se basarán en las estrategias y herramientas de programación y a la vez las fortalecerán.



FORMA DE TRABAJAR DEL PMA

El PMA recurre a numerosas estrategias y herramientas de programación para acelerar los avances en materia de género. Sus intervenciones comprenden transferencias de base monetaria, actividades de inclusión digital y financiera, programas en las escuelas, actividades de creación de activos relacionados con la nutrición, medidas de resiliencia y adaptación al cambio climático y actividades de apoyo a la comercialización en favor de los pequeños productores con los que garantizar que el Programa optimice su presencia, su función y sus capacidades, trabajando en asociación.

ASOCIACIONES

El PMA hace plenamente suya la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y sitúa el ODS 2 (Hambre Cero) y el ODS 17 (Alianzas para lograr los Objetivos) en el centro de su labor. Las asociaciones eficaces no solo son esenciales para alcanzar el objetivo del Hambre Cero, sino que también contribuyen a hacer realidad los objetivos a los que se aspira en la totalidad de la Agenda.

La presente política en materia de género da prioridad al desarrollo de nuevas asociaciones de colaboración locales e internacionales y al fortalecimiento de las existentes con organizaciones dedicadas a las cuestiones de género, organizaciones feministas y organizaciones de mujeres de la sociedad civil en contextos humanitarios, las cuales poseen ventajas comparativas que les permiten impulsar los resultados en la esfera del género en países o contextos específicos. También son indispensables las asociaciones que tratan de conseguir financiación para obtener resultados en la esfera del género.

Algunas de las asociaciones mantenidas por el PMA le permitieron fortalecer la seguridad alimentaria y la educación durante la pandemia de COVID-19, reforzar el liderazgo y la toma de decisiones y realizar análisis de género en los que basar las políticas y los programas.

Fortalecimiento de la seguridad alimentaria y la educación durante la pandemia de COVID-19 por medio de asociaciones

A consecuencia del cierre de las escuelas por la COVID-19, el PMA ha colaborado con los Gobiernos de 50 países para encontrar soluciones alternativas con las que prestar asistencia a los niños más vulnerables mediante la distribución de raciones para llevar a casa y de cupones o efectivo. Tras la reapertura de los centros educativos, será fundamental ampliar los programas de alimentación y salud escolares para asegurarse de que los niños vuelvan a la escuela.

Cuanto más tiempo estén sin ir a la escuela, menos probabilidades tendrán los niños de volver a ella, sobre todo las niñas, que están expuestas a matrimonios precoces, embarazos y abusos. Con el cierre de los centros escolares se corre el riesgo de perder una generación entera de niños, especialmente niñas que, sin incentivos, tal vez nunca vuelvan a estudiar. El PMA y sus asociados están trabajando para evitarlo y asegurarse de que ningún niño se quede atrás.

La Oficina del PMA en el Líbano, por ejemplo, adaptó su programa de comidas escolares para proporcionar a las familias raciones para llevar a casa en forma de paquetes mensuales de alimentos con los que poner freno a los mecanismos de supervivencia negativos, como el matrimonio infantil, precoz y forzado y el trabajo infantil. Este enfoque también aumentó las posibilidades de que las niñas regresaran a la escuela cuando volvieran a abrirse las aulas.

Refuerzo del liderazgo y la toma de decisiones

En el Camerún, la distribución de asistencia alimentaria en especie del PMA va acompañada de sesiones de sensibilización sobre el modo en que las mujeres y los hombres pueden tomar decisiones en común sobre cómo usar ese tipo de ayuda. Así, al aumentar la proporción de hombres y mujeres que toman decisiones conjuntas en el hogar y el número de hogares en los que las mujeres están facultadas para decidir por sí mismas cómo gestionar la asistencia alimentaria, se promueve la participación, el liderazgo y la autonomía de las mujeres y las niñas.

Realización de análisis de género que sirvan de base a las políticas y los programas

Tras el terremoto de Haití de agosto de 2021, el PMA se asoció con la Cooperativa de Asistencia y Auxilio a Cualquier Parte del Mundo (CARE) y con la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres) para realizar un análisis rápido de género. El análisis sirvió para orientar la intervención humanitaria a corto plazo gracias a la generación de datos desglosados por sexo y edad y al fortalecimiento de la capacidad de liderazgo de las mujeres y de las organizaciones dirigidas por mujeres. También sirvió para definir actividades de recuperación que debían realizarse a medio plazo, entre ellas actividades de capacitación sobre preparación en casos de desastre y apoyo al empoderamiento económico de las mujeres.

VIOLENCIA DE GÉNERO

Los roles de género, las normas perjudiciales, los estereotipos y las desigualdades constituyen las causas profundas de la violencia de género. Cualquier persona puede experimentarla, pero afecta sobre todo a las mujeres y a las niñas. La violencia de género puede asumir la forma de violencia de pareja, violencia sexual, trata de personas, matrimonio infantil, precoz y forzado, mutilación genital femenina, abusos por vía digital y otras formas de explotación y abuso.

Todos los años, 12 millones de niñas —23 cada minuto— contraen matrimonio antes de cumplir 18 años.

De 2014 a 2020, el 36 % de las niñas y el 6 % de los niños que vivían en los países menos adelantados se casaron antes de los 18 años.

El matrimonio infantil, precoz y forzado afecta al desarrollo psicosocial, intelectual y físico, y el embarazo y el parto siguen siendo las principales causas de muerte entre las adolescentes de 15 a 19 años.

El PMA tiene la firme voluntad de proteger de la violencia de género a sus empleados, a las partes interesadas y a los beneficiarios y aplica el enfoque de tolerancia cero respecto de la explotación y el abuso sexuales. La presente política en materia de género se pondrá en práctica de forma complementaria y armonizada con otros documentos institucionales del PMA que ofrecen orientación sobre la protección de los beneficiarios y los empleados, que es esencial para cumplir el deber de protección y promover al mismo tiempo la paridad de género y unos lugares de trabajo seguros e inclusivos.



OFICINA DE GÉNERO

Programa Mundial de Alimentos
Via Cesare Giulio Viola 68/70
00148 Rome, Italy - T +39 06 65131
wfp.org

Fotografía de la página 1: PMA/Wahid Adnan

Fotografía de la página 3: PMA/Mohammed Awadh;
PMA/Simon Pierre_Diouf

Fotografía de la página 4: PMA/S Nour Hamad